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La Feria Comercial desarrollada entre el 1 y el 5 de 
febrero en La Habana contó con la presencia de 
dos entidades del Comercio artemiseño
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El uso indiscriminado de dispositivos 

móviles y de Internet puede traer graves 
consecuencias a niños, adolescentes y jóvenes

POR MARÍA CARIDAD GUINDO GUTIÉRREZ
           mariaguindo3@gmail.com

• -“Un momento…,¿qué les llevan?, preguntó el 
Comandante Camilo Cienfuegos Gorriarán a dos 
jóvenes de la zona incorporados a la guerrilla. Ambos 
habían solicitado permiso para visitar a sus madres. 
Solo les había pedido agilidad en ese propósito. Era el 
segundo domingo de mayo. 

-“Nada”-, respondieron. 
-“ ¿Y cómo piensan ver a sus madres sin llevarles 

nada... No, y no, cojan estos veinte pesos, repártan-
los y llévenles algo”.

Antonio Ñico Cervantes contaría la anécdota del 
hombre encumbrado por su sonrisa, el amplio som-
brero y la ilimitada nobleza de un niño. 

Las historias sobre el Héroe de Yaguajay parecen 
recuerdos de quien solo creció por fuera y mantuvo 
intacta su alma infantil. No existen demasiadas 
diferencias entre el guerrillero audaz y el inquieto 
y delgado muchacho de Lawton, con fecha de naci-
miento 6 de febrero de 1932.

Cuentan que en el humilde hogar de los emi-
grantes españoles Ramón y Emilia se esperaba una 
pequeña, luego de dos varones. Pero el destino les trajo 
un hombrecito a toda prueba, aficionado al deporte, la 
lectura, los amigos…, y las trastadas.   

Más allá de sus travesuras de infante, Camilo asu-
mía con seriedad los asuntos que lo merecían. En una 
ocasión soportó la penitencia durante un mes, sin haber 
mordido a una conserje del kindergarten. El injusto 

¡Suerte de tenerte, Camilo!

Historiadores en la vanguardia 
POR GISELLE VICHOT CASTILLO
          gvcastillo2014@gmail.com

• Dijo el predicador y periodista jamaicano Mar-
cus Garvey  que: “un pueblo sin el conocimiento de 
su pasado histórico, origen y cultura, es como un 
árbol sin raíces”. 

Justamente, a avivar la investigación y promoción 
de la Historia están llamados los 224 afiliados, de las 
17 secciones de base que componen la Filial Provincial 
de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic), cuyo 
trabajo y dedicación fue reconocido, en días recien-
tes, por el Comité Nacional, quien acordó otorgar a la 
filial artemiseña la condición de Mejor del país.

Entre los resultados integrales de trabajo para el 
año 2023 destacan la presencia de secciones de base 
en todos los municipios del territorio, el incremento 
del número de asociados, así como los resultados 
satisfactorios en la  visita de inspección realizada 
por el Registro de Asociaciones de la Dirección Pro-
vincial de Justicia, precisó Daniel Suárez Rodríguez, 
su presidente.  

“Dentro de la actividad científica que promueve 
la organización, la provincia estuvo representada 
en la V Conferencia Internacional Por el equilibrio 
del mundo y en el II Coloquio Internacional de His-
toriadores.

castigo conmovió a su hermano Ramón, al tiempo que 
mostró la fibra del futuro líder de la insurgencia.

A Camilo lo inmortalizan sus hazañas, el mérito 
de volver a llevar la llama de la libertad de Oriente a 
Occidente y dejar a su paso una estela de gloria. Le 
admiraban sus compañeros, entre otras cosas por-
que no dejó a Horacio González Polanco con deseos 
de tomar un jarro de café con leche.

Avícolas en debate sindical 
rumbo al congreso
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
            artemisadiario@cip.cu

• Porque los aportes determinantes están donde se des-
envuelve la vida económica, social y productiva de un país, 
la convocatoria a celebrar el 22 Congreso de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC) en 2025, llegó hasta la Unidad 
Empresarial de Base (UEB) Fortalecida Alianza Obrero 
Campesina José Antonio Labrador, en Artemisa.
Un nombre bastante largo define esta UEB desde el pasado 
octubre, pero se concreta en la unión de dos granjas perte-
necientes a la Empresa Avícola, con el 67 por ciento (%) de 
mujeres en su colectivo, y liderados por otra fémina Mairis 
Calderín Reyes, quien asegura, que: “a pesar de los desba-
lances en la alimentación de las ponedoras, entregan unas 
48 unidades cada mes a la canasta básica de Candelaria 
y San Cristóbal, más los compromisos con Educación y 
Salud Pública, entre otros”.
Acerca de cuánto se puede hacer con lo que tenemos para 
lograr eficiencia, de la reubicación de obreros en puestos 
claves, del liderazgo sindical y su influencia en los planes 
económicos, se deberá debatir en pos al congreso, el cual 
desarrolla su proceso orgánico en el año en curso, y bajo 
la premisa: Juntos creamos, aspira a buscar soluciones 
colectivas en cada estructura laboral, explicó en la presen-
tación Luis Enríquez Valdés López, responsable de Capital 
Humano en la Empresa. 

Sacó la preciada latica 
de un rinconcito del monte, 
como un mago saca un 
pañuelo bajo la manga, y con 
naturalidad le dijo: “Tenía 
una reservita y la sangré”. 

Son legendarias sus bro-
mas con el Che, el voraz 
apetito en la Sierra, la disposi-
ción inmediata para cocer los 
uniformes de los rebeldes en 
la casa campesina de un batey 
de Bayamo, además de su diá-
logo con estudiantes de una 
zona rural de Ciego de Ávila. 

Entonces les sugirió que 
pidieran a la maestra hablar, 
cada viernes, sobre Martí, 
Maceo y la guerra de indepen-
dencia. 

Su fidelidad a Fidel, con-
tra el que nunca quiso estar, 
ni en la pelota, la confianza 
del Comandante en Jefe en él y 

su estatura moral para detener la sedición de Hubert Matos, 
nos traen de vuelta una figura digna de imitar. 

Hoy muchas maldades nos harían sonreír y su barba 
rozaría nadie sabe cuántas mejillas ávidas de un beso. 
Le regalaríamos nuestra gratitud, como aquel febrero de 
1954, cuando lejos de La Habana no faltaron obsequios. 
“Suerte que tiene el cubano”, le contaba a los suyos. 
Suerte la nuestra, de seguir a tu lado. 

“Asimismo, efectuamos el V Taller de Estu-
dios sobre Cuba Colonial, el Primer Coloquio 
Huella Africana en Vueltabajo y el Evento Pro-
vincial de Historia Francisco Pérez Guzmán, 
entre otros. Mientras, dos historiadores arte-
miseños y un estudiante de la Universidad Julio 
Díaz González, participaron en el XXV Congreso 
Nacional de Historia.

Igualmente culminó de forma satisfactoria el 
proceso de investigación y redacción de la Histo-
ria del Partido en Artemisa, también a cargo de un 
equipo de historiadores”.

En materia de divulgación y relaciones públicas, 
Suárez Rodríguez, resaltó los resultados de la jornada 
Leer la Historia, evento catalogado de exitoso por la 
cantidad de títulos presentados y gran movilización 
de participantes en todos los municipios.

Además, la Unhic artemiseña mereció el reco-
nocimiento nacional por mantenerse un año más a 
la vanguardia en la publicación y certificación de 
artículos históricos en EcuRed. 

“Es una obra de todos los que con amor y entrega 
cada día luchan por mantener viva nuestra Historia e 
identidad local. A su vez, constituye un reto para el 
trabajo futuro, que debemos seguir perfeccionando”, 
reconoció José Antonio Villar, vicepresidente de la 
Unhic en Artemisa. » MÁS PÁG. 2
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Informativa
MÁS CAPA PARA LOS MEJORES PUROS DEL MUNDO 

«LA PRODUCCIÓN DE CAPA OSCURA SE CUMPLIÓ AL 96 %, Y ENTREGARON A LA INDUSTRIA 22 TONELADAS DE 
HOJAS AÑEJADAS, A FIN DE FABRICAR HABANOS DE LA LÍNEA MADURO Y EDICIONES LIMITADAS»
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Nace el moncadista artemiseño Orlando Galán Betancourt
Nace Camilo Cienfuegos Gorriarán
Se crea la primera Escuela de Periodismo en Cuba
Combate de Río Hondo por el general Antonio Maceo en el municipio San Cristóbal
Nace en Artemisa Ofelia Rodríguez Acosta, escritora y periodista
Firma del Pacto del Zanjón
Nace el internacionalista Jorge Luis Valdés Cabrera
Fallece el moncadista Ricardo M. Santana Martínez
Día Internacional contra el uso de Niños-Soldados 
Maceo cruza entre Las Mangas y Artemisa y entra en la provincia de La Habana
Muere en Angola el internacionalista artemiseño Alberto Rodríguez Santana

Empresa de Áreas Públicas: abanderada de la CTC
POR YUSMARY ROMERO CRUZ          

• Por sus sostenidos resultados, la 
Empresa Provincial de Mantenimien-
to a Áreas Públicas Mariel, colectivo 
Vanguardia Nacional ubicado en la 
Zona Especial de Desarrollo, es el único 
en el territorio artemiseño merecedor 
de la Bandera 85 Aniversario de la 
Fundación de la Central de Trabaja-
dores de Cuba. 

El estandarte fue entregado por 
Yaisel Osvaldo Pieter Terry, miembro 
del Comité Central del Partido y secre-
tario general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Administración 
Pública, y Agustín de la Peña Quijano, 
secretario general del comité especial 
de la CTC en la Zona. 

Durante la celebración, Felicia Del-
gado Miranda, secretaria de la sección 
sindical del centro, dio lectura a la 
convocatoria al XXII Congreso de la 
organización, cuyas sesiones finales 
acontecerán en abril del próximo año.

La empresa garantiza, prefe-
rentemente, el mantenimiento de 
la infraestructura vial de la ZEDM, 
misión para la cual dispone de seis bri-
gadas. Hasta el momento tienen 23 
contratos de prestación de servicios en 
la presente etapa y entre sus clientes 
fundamentales destacan el Ministerio 
del Transporte, Vialidad Provincial y 
el Centro de Ingeniería Genética y Bio-
tecnología. 

Según declaró a el artemiseño, 
Alexis Astor Jérez Tejeda, su director 
general, pese a la complejidad del año 
2023 en diferentes órdenes, cumplie-
ron los planes de ventas al 101,2 por 
ciento(%), con más de 32 millones de 
pesos y respecto al 2022 lo superaron en 
300 000 pesos. Asimismo, cumplieron 
con el rendimiento de la inversión esta-
tal, las utilidades, el valor agregado 
bruto, entre otros indicadores del plan 
de la economía; destacar que obtuvie-
ron esos resultados con el 77 % del plan 
de combustible.  

Más capa para los mejores puros del mundo 
POR JOEL MAYOR LORÁN    

• La actividad de beneficio al tabaco de-
paró 153 toneladas(t), el 31 por ciento(%) 
de capa apta para fabricar puros expor-
tables, de todas las hojas acopiadas, una 
proporción que no solo rebasó el plan de 
132 t, sino también resultó la mayor de los 
últimos 12 años.

Darelis Báez Albuernes, direc-
tora adjunta de la Empresa de Acopio 
y Beneficio de Tabaco (EABT) Lázaro 
Peña, manifestó que esas cifras con-
firman el liderazgo en la producción 
de capas para el torcido de exporta-
ción, de la entidad con sede en San 
Antonio de los Baños.

Por si no bastara, el 23 % de la capa 
es del grupo 1, y el 72 % del grupo 2, 
de modo que casi toda la de expor-
tación se usará en producir vitolas 
de octava y novena categorías, las de 
mayor regalía.

Subrayó que la producción de capa 
oscura se cumplió al 96 %, y entre-
garon a la industria 22 t de hojas 

Urge eliminar más ilegalidades urbanísticas en 2024
POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ 

• Como un problema de larga 
data en Artemisa calificaron el en-
frentamiento a las ilegalidades, en 
especial la eliminación de adoses en 
edificios multifamiliares y piscinas, 
según trascendió en el balance del 
trabajo de 2023 de la Delegación 
Provincial de Ordenamiento Terri-
torial y Urbanismo. 

Caimito, Guanajay y Mariel exhi-
ben cifras por debajo del 50 por ciento 
del plan de erradicación, en tanto 
Bauta solo se propuso eliminar una, 
de más de 300, lo cual se debe, entre 
otras causas, a la inestabilidad de 
inspectores, técnicos y otros funcio-
narios, además de los desafíos que 
imponen las ofertas de empleo de la 
Zona Especial de Desarrollo Mariel.

El general de División Raúl Acosta 
Gregorich, presidente del Instituto 
Nacional de Ordenamiento Terri-
torial y Urbanismo (Inotu), llamó 
a proponer soluciones urgentes, de 
conjunto con los gobiernos y conse-
jos populares, en comunidades como 
CEPEM, Silvio Caro y Playa Herra-
dura. Asimismo, instó a redoblar la 
exigencia contra las ilegalidades en 
personas jurídicas, pues se acumula 
la mayor cifra del país (1 619). 

Los resultados en la atención al 
pueblo tampoco son positivos, pues 
están fuera de término 43 quejas y per-
sisten problemas con la calidad de las 
respuestas a los trámites. Continúan 
atrasos en la implementación de la pla-
taforma Bienestar, que facilitará los 
trámites vía digital, y permanece dete-
nida a causa de la falta de conectividad 
entre los municipios.

Otro tema debatido en el encuentro 
fue la fluctuación de la fuerza de tra-
bajo, problema que demanda mayor 
atención a la carrera de Técnico Medio 
en Planificación Física, habilitada en el 
politécnico caimitense Yuri Gagarin.

Elevar la preparación del personal 
de cara al usuario, velar por la aproba-
ción de presupuestos municipales para 
urbanizar e intervenir barrios preca-
rios, además de los fondos asignados 
a la eliminación de las violaciones, 
fueron de los objetivos de trabajo apro-
bados para 2024.

Con la presencia de Sergio Luis 
Díaz Trujillo, coordinador de Progra-
mas en el Gobierno Provincial y Yanet 
Pazo Camacho, delegada del Inotu en 
el territorio, al cierre de la cita reco-
nocieron a San Cristóbal, Güira de 
Melena, Candelaria y la directora de 
Bahía Honda, con mejores resultados 
en su labor. 

añejadas, a fin de fabricar habanos 
de la línea maduro y ediciones limi-
tadas. Asimismo, sobrecumplieron el 
total de rama despalillada y el aporte 
para la exportación de un 61 % de cla-
ses de tripa y capote.

Yavel Más Falcón, comunicador de 
la empresa, señaló que la UBPC Batalla 
de las Guásimas, ubicada en San Anto-
nio, es la mayor productora de capas 
de tabaco para el torcido de exporta-
ción en Cuba: casi la mitad de sus hojas 
fueron beneficiadas con destino a la 
fabricación de habanos. 

También informó que Artemisa 
cumplió el plan de siembra de 480 
hectáreas para la campaña tabacalera 
2023-2024.

Resaltó, además, el homenaje a 
la obra de la vida de Aurelio Reyes 
Santiesteban (Héroe del trabajo 
de la República de Cuba y Hombre 
Habano en 2001) y de Elizabeth Her-
vis González, “una pareja de grandes 
tabacaleros unidos por el amor y 
apoyo mutuo”. 

Anci con nuevos retos
POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

• Los afiliados de la Asociación Nacio-
nal de Ciegos y Débiles Visuales (Anci) 
en el municipio de Artemisa, efectuaron 
su asamblea de balance, espacio propicio 
para ratificar su compromiso con el cum-
plimiento de las tareas que permitan la 
atención diferenciada, sistemática, es-
pecializada y efectiva a sus integrantes; 
con el propósito de que alcancen la plena 
inclusión social y a la vez, fomentar en la 
población y en las instituciones una actitud 
de comprensión y apoyo.

Analizaron, entre otros aspectos, la 
marcha de la esfera de relaciones públi-
cas, el proceso de rehabilitación de 
aquellos casos que así lo requieren, la 
labor de sus comisiones permanentes, 
la participación en eventos deportivos 
y culturales, además de los vínculos de 
trabajo con la Administración y con las 
direcciones de Trabajo, Vivienda, Salud 
Pública, Deportes, Cultura y Educación. 

Geudi Anel Vega Pérez, presidente del 
Consejo Provincial de la Anci, agradeció a 
los directivos presentes en el balance y reco-
noció que en este último aspecto se logran 
avances, pero demoran algunas soluciones, 
sobre todo en cuanto al mantenimiento y 
rehabilitación de viviendas, y en la prioridad 
que requieren en el acceso a la venta en los 
establecimientos gastronómicos y comer-
ciales. Insistió en la necesidad de un mayor 
acercamiento a estas y a otras entidades con 
el fin de viabilizar soluciones a los plantea-
mientos que permanecen sin solución.

Durante el encuentro reconocieron a 
los afiliados más destacados en el año y 
a Osmani Esquivel, quien se desempeñó 
hasta el mes de diciembre como presidente 
provincial, con resultados muy positi-
vos. Además, eligieron a los delegados a 
la Asamblea general provincial y los pre-
candidatos a integrar los demás órganos de 
gobierno. Igualmente se eligió al único dele-
gado directo al Congreso nacional de la Anci 
y al nuevo secretariado municipal, al frente 
del cual quedó como presidenta la licenciada 
Elsa Velázquez Céspedes. 

OFERTAS DE EMPLEO EN CIGB-MARIEL

El CIGB-Mariel oferta plazas para especialistas y técnicos en procesos indus-
triales con los siguientes perfiles profesionales: Técnico medio en Química 
Industrial, Ingeniería Química y Licenciatura en Ciencias Farmacéuticas o 
en Química. El salario escala del técnico varía de 7 280 a 7 800 cup, mientras 
que en el caso del especialista es de 8 220 a 9 000 cup, y ambos incluyen pagos 
adicionales por otros conceptos.
También el complejo industrial tiene vacantes para especialista en refrige-
ración y climatización, así como para especialista mecánico. 
La institución cuenta con transporte para sus trabajadores, siendo un 
requisito para aplicar a los puestos de trabajo residir cerca de sus recorri-
dos, cuyas rutas son: Guanajay-Artemisa-San Cristóbal por la carretera 
central; y San Antonio –Vereda-Ceiba del Agua- Caimito- Aguacate- El 
central –Henequén – Mariel.
Para más información, los interesados pueden comunicarse con Guillermo 
Beceiro, jefe del Departamento de Capital Humano, a través del teléfono 
49 396780, o del correo electrónico guillermo.beceiro@cigbmariel.cu

• Según Valdés López, esta UEB es 
una de las ocho en funcionamiento en 
la entidad avícola provincial donde se 
unen más de 1 500 obreros en unos 35 
colectivos, y cuenta con un espacio de 
autoabastecimiento, con yuca, frijoles, 
tomate, arroz, boniato, y además tiene 
un módulo porcino, uno avícola y tam-
bién con ganadería, para el consumo en 
la unidad y otros propósitos, por lo cual 
al congreso obrero pueden llevar tales 
experiencias, mas reflexionar cómo 
mejorar esta vía de atención al hombre.

Los medios de trabajo necesarios, 
la protección a trabajadoras gestan-
tes, jubiladas…, las enfermedades de 
este oficio, entre otras preocupaciones, 
serán viables en el proceso orgánico, 
pues son ejemplo sobre todo para otras 
granjas con bajo nivel de actividad, 
debido a la difícil situación del país con 
la alimentación de las ponedoras.

En Alianza Obrero Campesina José 
Antonio Labrador no estamos senta-
dos en espera del barco, sino generando 
soluciones, como su principal aporte a la 
economía, refirieron literalmente parte 
de sus obreros. 

» VIENE DE PORTADA
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¿QUÉ HA SIDO DE LA VIDA NOCTURNA?
«MUCHO SILENCIO EN LAS CALLES, PROPUESTAS FUERA DEL TERRITORIO, INCREMENTO DEL CONSUMO DE LA TECNOLOGÍA Y EL 
“PAQUETE” CON SUS GUSTADAS NOVELAS TURCAS, PELÍCULAS O REALITIES, SE IMPONEN EN LA PROGRAMACIÓN DE ALGUNOS»

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y YUDAISIS MORENO            
                           opinion@artemisadiario.cu

RESPUESTA QUE NO SE HIZO ESPERAR
En nuestra página de Facebook Dayamí Duque 

Torres, expuso estar en desacuerdo con la decisión de 
la Dirección Municipal de Educación, al enviar de re-
greso a sus provincias a un grupo de profesores resi-
dentes en un local artemiseño, y hacer uso del mismo 
para una casita infantil.  
Al instante tramitamos la preocupación, dirigida es-
pecialmente a la afectación en la ESBU Pedro Ortiz 
Cabrera, y como muestra de eficiencia, no se hizo 
esperar la respuesta de Nelson Luis Rodríguez Díaz, 
director municipal de Educación en Artemisa.
“Esta determinación partió de la situación con la deman-
da de capacidades de círculos infantiles y la insatisfacción 
de las familias y madres trabajadoras del propio sector; 
dimos inicio a un grupo de acciones para el cambio de uso 
de la actual Villa de Profesores.
“La cobertura pedagógica del municipio está en situa-
ción diferente a cuando se creó el local, hoy conviven 
cinco docentes que responden a necesidades de la loca-
lidad, tres maestros primarios que llegaron por cuestio-
nes personales y dos profesores que sí son con carácter 
contingentista de la provincia de Pinar del Río”.
Explica además que “estamos en condiciones de dar 
solución al completamiento de la cobertura, pues en 
este centro laboran cuatro licenciados en Historia y 
dos profesores en esta Licenciatura, por lo que existe 
la capacidad para, sin dejar déficit institucional, asu-
mir la carga docente del profesor de Historia José 
Ángel Díaz Iglesias, quien tiene un trabajo destacado 
de muchos años en esta secundaria. 
“Se debe analizar además que el completamiento de 
la plantilla del personal de servicio de la villa se en-

1 cuentra afectado por los bajos salarios, contando solo 
con el administrador, quien realiza todas las funcio-
nes, hasta la elaboración de los alimentos”. 
Considera que además del agradecimiento a los 
años del servicio prestado por parte de estos do-
centes, también se deben analizar los beneficios 
que traería la creación de la casita infantil con 50 
capacidades.

DEL PROCEDIMIENTO, DESEAMOS SABER 
A nuestra página web escribió Odalys Díaz Ro-

che, de San Antonio de los Baños, quien nos sigue des-
de las redes sociales, refiriendo que: “el 12 de enero 
del año en curso, fui a la Oficoda de mi localidad para 
conocer la razón por la cual le habían dado baja en la 
libreta de abastecimiento a mi hijo que salió del país 
por trabajo el 28 de noviembre del 2023. 
Explica además que: “la directora de la entidad me 
atendió diciendo que ella da baja cuando le llega la 
información al sistema; le pedí que me enseñara el 
documento o la información recibida para reclamar y 
alegó que tenía rota la computadora y no me podía 
enseñar ningún documento.
“Ante tal incidente, solicité una notificación escrita 
y solo me dio el teléfono de algún superior al que he 
llamado sin interrupción en toda la mañana. Quisiera 
que me expliquen el modo, si la Resolución dice que se 
tramita la baja a los dos meses de la salida del país”.
La comunicación desempeña un rol fundamental en 
la sociedad y ser parte de ese intercambio nos causa 
satisfacción. Desde acá esperamos la aclaración que 
también puede ser provechosa, para quienes como 
Odalys no conocemos el procedimiento.

• Un rápido análisis de los últimos 
meses nos permiten precisar cómo ha 
sido la vida nocturna en la provincia, 
un tema que como otros, no sale de la 
mirada crítica de la prensa y del juicio 
de nuestros lectores. 

Mucho silencio en las calles, propues-
tas fuera del territorio, incremento del 
consumo de la tecnología y el “paquete” 
con sus gustadas novelas turcas, pelí-
culas o realities show, se imponen en 
la programación de algunos, mientras 
otros esperan los viernes y sábados para 
asistir a los centros con música grabada 
que surgen en la sociedad. 

¿Qué sucedió con la presentación de 
agrupaciones en la Casa de la Música? 
¿Dónde quedaron las invitaciones de 
la Empresa de Alojamiento y Recrea-
ción? ¿Se inserta el sector del turismo 
en las actividades de fin de semana? ¿Y 
las peñas? Pudiéramos citar incontables 
ejemplos de lo que en forma de “inicia-
tiva” o como misión social le corresponde 
a entidades de este tipo. Pero el tema, nada 
lejos de los intereses colectivos, debería 
ser seriamente evaluado, pues echar a un 
lado la monotonía de las horas, también es 
necesario para los seres humanos. 

Las recientes políticas en Cuba favo-
recen que el sector no estatal (privado) 
asuma espacios para la recreación noc-
turna. Entonces es muy común en otras 
provincias como La Habana -y me dirán 
¡Claro, porque es la capital!- percibir 
un sinfín de establecimientos de ambos 
sectores, dispuestos a recibir a niños, 
jóvenes y adultos, con horarios y ofertas 
de acuerdo a edades, gustos y posibili-
dades económicas. 

Tal influencia, fundamentalmente 
privada, parece comenzar a impactar 

Un arreglo demasiado prolongado
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en algunos territorios de Artemisa, sin 
embargo otros tantos factores como son 
los precios o el servicio de transporte 
influyen en las decisiones de amigos, 
parejas o familiares. El primer factor 
pudiera ser incluso electivo asumirlo 
o no, pero ¿qué ha sido del transporte 
nocturno? ¿Por qué la población de Can-
delaria, Caimito o Mariel no tienen al 
menos un día a la semana un servicio de 
viaje para visitar el popular Patio de la 
Casa de la Música o los encuentros en la 
Uneac en una ruta de “ida y vuelta”? 

Tenemos un Juárez donde pudieran 
presentarse reconocidas agrupaciones 
de la música, la danza y el teatro en la 
región e incluso en el país. Pero sigue 
ahí, como una institución a la espera, 
que corresponde aprovechar más para 
ganar y aportar economía a un sec-
tor imprescindible. Es válido recordar 
que somos un pueblo culto porque así 
se nos formó, entonces vale al menos 
una vez al mes disfrutar de un encuen-
tro que se salga de lo común, y a su vez 
represente experiencias inolvidables 
para los públicos. 

Hoy existen peñas a las que muy 
pocas personas acceden por razones ya 
planteadas u otras que se basan ade-
más en gustos. Es preciso investigar, 
para entender fenómenos sociales que 
incumben a especialistas, promotores 
y autoridades: ¿qué dicen las personas 
sobre el encuentro de hoy? ¿conocen de 
tal espacio? ¿es de su agrado? ¿cuál es su 
preferencia? Algo tan fácil que se alcanza 
y mide con una llamada telefónica, en las 
calles, a modo de encuesta en este mismo 
semanario o en las redes sociales. 

La influencia de la cultura en el desa-
rrollo es decisiva. Sean bienvenidas 

¿Qué ha sido de la vida 
nocturna?
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EL PUEBLO OPINA LA FOTO DE HOY
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las actividades masivas en los parques 
infantiles, los encuentros deportivos y 
recreativos apoyados por los profesores 
del Inder y cuanta iniciativa corrobore 
el papel de los promotores en el espar-
cimiento familiar. Además, seamos 
conscientes de experiencias que se 
materializan en otros lugares y a las 
que seguro quisieran asistir pequeños, 
jóvenes o adultos de barrios y comuni-
dades rurales, de municipios distantes e 
incluso de otras provincias. 

La vida nocturna en Artemisa 
corresponde ser llevada a intercambios 
donde se analice de forma crítica lo que 
se ha hecho y lo que aún falta por hacer. 
Ahí deben sumarse otras direcciones 
responsables también de uno o dos días 

a la semana, que son igual de impor-
tantes como alimentarse, vestirse o 
dormir, pues divertirnos es medicina 
para el alma. 

No debería ser un problema agen-
dar el próximo lugar que visitaremos, 
o peor, encontrarnos con barreras en 
el camino capaces de impedir un plan. 
Una salida en pareja a un bar o cafete-
ría está por encima de los 5 000 pesos 
moneda nacional, cifra alta ante los sala-
rios y los costos sociales de la Cuba de hoy. 
Por tanto garantizar más donde se pueda 
y revitalizar los espacios con humor 
cubano, música, teatro y danza, puede ser 
un gran regalo a las noches, a los artemi-
seños… y así saldar una deuda pendiente 
con nuestra identidad. 
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SABOR ARTEMISEÑO MÁS ALLÁ DE NUESTRAS FRONTERAS
«LA FERIA COMERCIAL 2024, CON EL LEMA COMERCIO DEL PUEBLO EN TRANSFORMACIÓN 

DIGITAL, FUE OTRA OPORTUNIDAD PARA PROMOVER LOS PAGOS EN LÍNEA Y SUS BONDADES»

TEXTO Y FOTOS LIANET GUERRA DELGADO
                                  lianetguerra90@gmail.com

• Numerosos desafíos afronta hoy el 
sector del Comercio en Cuba. De ahí que en 
Güira de Melena haya sido prioridad duran-
te el año 2023, la atención a las unidades y 
su inserción en el proceso de bancarización, 
con resultados que avalaron que este mu-
nicipio fuera la sede de los festejos del 4 de 
febrero a nivel provincial. 

En intercambio con Carlos Rafael 
Palacios Cuba, director de Desarrollo de 
la Empresa Filial Municipal Comercio, y 
con Yamile Bonne Guibert, su directora 
Adjunta, conocimos que en la sureña 
localidad existen 41 establecimientos: 33 
bodegas mixtas, de ellas diez de la zona 
rural y 23 del casco urbano, cinco uni-
dades gastronómicas, un Mercado Ideal, 
un Mercado Industrial y una Tienda de 
Materiales de la Construcción.

Ambos insistieron en la responsabili-
dad del sector con la entrega de la canasta 
familiar normada. "La realizamos según 
la disponibilidad de productos en la UEB 
232 de la Mayorista de Alimentos. En este 
sentido, aunque se garantiza la entrega 
de los productos pactados para el mes, se 
distribuyen paulatinamente a partir de la 
fecha de entrada", refieren haciendo alu-
sión a momentos puntuales y demoras de 
algunos alimentos.

En cuanto a la Resolución 99, acla-
ran que "todas las unidades la tienen 
implementada, reembolsando el 100 por 
ciento (%). En este sentido se mantiene 
una estrecha vinculación con los arren-
damientos en los cuales logran la entrega 
de sus productos a nuestros estableci-

mientos, como el caso de Mercado Fergo, 
DITU de 82 y Tiendas Liet".

"Para el 2024 nos proponemos 
aumentar las ofertas y servicios, además 
de lograr que en nuestro sector creemos 
una Mipyme estatal en el Centro de Ela-
boración La Popular, constituyendo esta 
decisión un impulso para beneficio de 
nuestras unidades gastronómicas. Con 
sus producciones debemos incrementar 
la oferta de productos y servicios".

Fortalezas en Güira son sus avances en 
la implementación del comercio electrónico 
y la caja extra. Al respecto aseguran que en 
2023 avanzaron sobre todo en el proceso de 
bancarización a nivel de empresa y dieron 
pasos para beneficiar a los consumidores 
con las nuevas formas de pago.

"Dentro de las acciones realizadas en 
nuestra actividad empresarial podemos 
mencionar el uso del VirtualBandec en 
la Dirección de Economía, el cual agiliza 
las actividades relacionadas a los pagos, 
cobros, consultas de saldos entre otros, sin 
tener que acudir a las sucursales bancarias. 

"Avanzamos en el uso de páginas web 
para la tramitación de contratos, servi-
cios, compras, entre otros con Empresas 
como SITRANS, OTN, RCC, Joven Club 
de Computación, AICROS, CEDIPA.

"Además, nuestra Empresa Filial rea-
lizó el proceso de contratación con la 
sucursal güireña del Banco de Crédito 
y Comercio para el pago a los trabaja-
dores mediante tarjetas magnéticas del 
salario y las utilidades, implementado 
desde julio de 2023. Hasta el momento el 
97.3% de nuestra fuerza laboral usa esta 
modalidad de pago. El por ciento res-
tante obedece a la fluctuación laboral que 
experimenta el sector.

"De igual manera se trabajó en la 
implementación de las pasarelas de pago 
virtual y el acceso a disímiles platafor-
mas que facilitan el trabajo. Cumpliendo 
con las políticas del país y del Ministe-
rio relacionadas con la Informatización 
de la Sociedad Cubana, nuestras unida-
des cuentan con la implementación de las 
pasarelas de Pago Enzona, Transfermóvil 
y el POS en la Tienda de Materiales de la 
Construcción.

Con respecto a Enzona está presente 
en 28 establecimientos de los 47 identifi-
cados, tanto en bodegas como cafeterías 
y restaurantes".

Más allá de los aciertos en el sec-
tor, les queda el desafío de extender el 

Güira a la vanguardia del comercio comercio electrónico hacia todos los 
establecimientos. Atenta contra ello: la 
carencia de dispositivos aptos para la apli-
cación, administradores o trabajadores no 
registrados en la plataforma, fluctuación 
laboral, áreas de mala cobertura móvil, 
poca preferencia de la aplicación por parte 
del público y poca divulgación de esta.

"Para el uso de Transfermóvil conta-
mos con 46 códigos QR para la totalidad de 
nuestros establecimientos: 36 en bodegas, 
carnicerías y tienda, ocho en gastronomía, 
uno en el Centro de Elaboraciones y uno en 
el PAE, además la empresa cuenta con uno 
propio para el pago de los arrendamientos y 
otros ingresos. 

De igual manera contamos con el servicio 
de Caja Extra, funcional mediante las pasa-
relas Transfermóvil y Enzona, para tarjetas 
en CUP de los bancos Bandec, BPA y Banco 
Metropolitano, donde los clientes pueden 
realizar una operación al día con un importe 
entre 25 y 5 000 pesos. Este servicio está pre-
sente en 37 establecimientos; 33 de venta de 
mercancía y cuatro de gastronomía. 

De forma general, el 7.32 % de las ven-
tas en el año fueron por canales de pago 
electrónicos. Fue notable el aumento 
pues de enero a diciembre pasamos de un 
2.16% a un 21.97 %.

Entre festejos y reconocimientos, 
los trabajadores del sector siguen cum-
pliendo con su objeto social, conscientes 
de la importancia de aportar también al 
combate contra al delito, la corrupción 
e ilegalidades. A la par están inmersos 
en un estudio de factibilidad, benefi-
cios e impacto que tendría la creación 
de una bodega virtual y trabajan para 
implementar el uso de la firma y el cuño 
digital, además de la creación y puesta 
en funcionamiento de una tienda vir-
tual, entre otros empeños.. 

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO
           adianez.fernandez@gmail.com

• Desde el capitalino municipio de 
Playa, en la Feria de Línea y 18, durante 
cinco días pudo el visitante deleitarse 
con lo mejor de la gastronomía de Cuba. 
Artemisa estuvo bien representada por 
dos entidades en particular: la Unidad 
Empresarial de Base (UEB) ariguana-
bense El Siboney y la UEB Santa Cruz, 
de San Cristóbal.

Sabor artemiseño más allá de nuestras fronteras
Eleydis Cabrera Otaño, directora de 

Desarrollo de la Empresa Provincial de 
Comercio, destacó la disposición de ambas 
unidades que son referente en la provincia, 
en cuanto a calidad y prestación de servicios 
gastronómicos y resaltó la participación de 
Artemisa en esta Feria, que por primera vez 
tiene como objetivo esencial promover el 
Comercio Electrónico.

Hasta el quiosco de la UEB El Sibo-
ney llegaron los visitantes a deleitarse con 
su producto insignia: la hamburguesa La 
Real, un producto de calidad que se oferta 
normalmente en el establecimiento ari-
guanabense ubicado en Ave. 41, entre 66 
y 68, abierto desde las 10:00 a.m. hasta las 
10:00 p.m., según precisó Yoan Filgueiras 
Basulto, su director.

Añadió que en esta ocasión vinieron 
con otras ofertas como mantequilla, jugos, 
Helados Cid, confituras y refrescos que 
también aportaron a los ingresos. Destacó 
el pago mediante código QR por muchos 
usuarios, lo cual aporta al proceso de ban-
carización que se lleva a cabo en el país y 
precisamente uno de los objetivos de la feria.

En medio de los festejos por el Día del 
Trabajador del Comercio, este espacio 
también aportó mucho a la sancristoba-
lense UEB Santa Cruz, que llegó hasta 
allí con variedad de dulces, queso, pro-
ductos ahumados, vinos, entre otros 
productos de gran aceptación.

Juan Franco Piloto, el director, dijo que 
este fue un espacio muy provechoso, sobre 

todo para impulsar el pago electrónico. Por 
este concepto ingresó unos 60 000 pesos 
como promedio diario, aunque el pago con 
moneda física fue superior.

Su entidad, ubicada en calle Maceo, 
en Santa Cruz, San Cristóbal, destaca 
por ser abanderada en el uso de la Caja 
Extra. “Más de dos millones de pesos 
mensuales se usan para este fin. Todos 
los días, de 8:00 a 10:00 a.m., la unidad 
recibe a quienes desean extraer dinero 
de sus tarjetas magnéticas, sobre todo 
trabajadores de Salud y de otras entida-
des. Es un beneficio para ellos y nosotros, 
pues limita nuestra necesidad de acudir 
al banco a depositar”, asegura.

La Feria Comercial 2024, con el lema: 
Comercio del Pueblo en transformación 
digital, fue otra oportunidad para pro-
mover los pagos en línea y sus bondades, 
entre las que destacan los descuentos 
hasta del seis por ciento del importe total.

Aunque en la cita tuvieron la posi-
bilidad también de estar los nuevos 
actores económicos de la provincia y 
muchas otras entidades, solo estas dos y 
la Empresa Provincial de Alojamiento y 
Recreación representaron a Artemisa en 
la Feria. Aplausos entonces para quienes 
pusieron en alto el sabor del territorio en 
la capital cubana y aportan desde sus 
respectivas localidades al desarrollo del 
comercio, con una visión también hacia 
lo digital. 

Esta UEB cuenta con 
un centro de elabora-
ción, una cafetería, un 
restaurante, un coppelia 
y abastecen un comedor 
del Sistema de Atención 
a la Familia y son res-
ponsables de la merienda 
escolar de cinco centros 
educacionales. 

Añade que con sus 
cuatro millones de pesos 
mensuales de venta y una 
gestión eficiente de pro-
ductos, han incrementado 
las ofertas a los pobladores 
de Santa Cruz y trabajan 
para elevar el confort en 
todas sus instalaciones.

LOS COMERCIOS en Güira de Melena son 
referentes en el proceso de bancarización 

LA HAMBURGUESA La Real (de San Anto-
nio de los Baños) conquistó a los capitalinos

LA UEB  Santa Cruz ofertó variedad de productos como 
queso, ahumados y dulces
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EL MAPA DE SENSIBILIDADES DE PATRICIA
«¡OJALÁ ALGUNO DE NUESTROS EPISODIOS HAYA SIDO EL DESPERTAR DE ALGUIEN, EL DARSE CUENTA DE 
QUE NADIE TIENE EL DERECHO DE VIOLENTAR EL CUERPO O LA MENTE DE OTRA PERSONA!»

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com

• Siempre me ha emocionado leerla. 
“Ella sabe que su historia no es común, 
pero se escabulle entre recovecos de 
pretextos para no contarla. Ya casi cum-
ple 57, y por cada año tiene tres miedos”. 
Con ese retrato en letras a Nancy, su 
dedicada mamá, Patricia fue finalista 
en el Concurso Nacional de la Crónica.

Difícilmente haya algún colega que 
no la quiera, o alguna fuente que le nie-
gue los minutos solicitados. La sonrisa 
le nace tan fácil y bella como cuanto 
escribe. No porque recargue la cuarti-
lla de adjetivos inútiles, sino por saber 
contar con elegancia y humildad, con 
fidelidad y aprecio.   

La joven alquizareña dice prefe-
rir los días con sol, pero, como odia la 
rutina, necesita también días nublados 
y con viento. Así es la sed de perio-
dismo que siente Patricia María Guerra 
Soriano: inmediato, vivo, cotidiano…

Ser reportera del sitio digital Cuba-
periodistas, no impide dar rienda 
suelta a su narrativa. Así ganó el Gran 
Premio en el Concurso de cuentos La 
noche del capitán, convocado por el 
Centro de Formación Literaria Onelio 
Jorge Cardoso.

“Se habla de periodismo narrativo, 
de periodismo literario, de periodismo 
de investigación. En realidad, fuera de 
esos adjetivos, de lo que se trata es de 
periodismo. 

“No podemos contar una historia 
ni acercarnos a su realidad, sin haber 
investigado cuanto hay detrás de sus 
protagonistas, ni crear un texto mus-
culoso, inspirador, sin meternos en la 
piel de lo que sucede.

“La contribución de cualquier obra 
periodística no arranca de un aliento 
divino, sino de un reporteo, de entre-
vistas y el regreso al lugar donde viven 
sus personajes, donde se desarrolla 
la trama, o de la revisión de artículos 
y archivos que permitan dar forma a 
cuanto queremos contar.

“Escribir no es lanzarse a una cuar-
tilla en blanco y sufrir o disfrutar cada 
letra que se pone. Lleva tiempo de exa-
minar el texto, volver sobre él y hasta 
eliminarlo por completo, ir de vuelta 
a la historia, engarzar, decidir qué 
dejamos y qué no, pasar desapercibi-
dos ante esa realidad, que es la mejor 
manera de serle fiel a la historia.

“Entonces, el periodismo de inves-
tigación es básicamente periodismo 

El mapa de sensibilidades de Patricia
credibilidad, relevancia, calidad, con-
sistencia, longevidad y participación de 
la audiencia en el contenido compar-
tido), afirma que vale la pena escucharlo.

“Dice Stephen King que las historias 
no son camisetas de una tienda de suve-
nires, sino fragmentos de un mundo que 

no ha salido a la luz. Para 
contar sonoramente esas 
vidas, debemos elegir las 
mejores herramientas que 
nos permitan no desperdi-
ciar ni un solo matiz. 

“Más que un proyecto de 
trabajo, lo percibo como una 
parte muy íntima de mí. Su 
aporte mayor es el encuen-
tro con voces, experiencias, 
costumbres e identidades de 
mujeres de tantos países. A 

mí, como realizadora, me alegra sentirlo 
como un mapa de sensibilidades. 

“Somos de naciones distintas, pero 
nos une desde el ruido de un bosque o una 
canción hasta la necesidad de no bajar las 
manos ante la violencia, de salvar nues-
tros mitos y creencias, de resguardar 
nuestros dioses de tanta homogeniza-
ción cultural, de cuidar la historia…

“Nos une la intención de escri-
bir nuestros poemas más urgentes en la 
forma que queramos, de criar a nuestros 
hijos e hijas sin miedos. Y nos enorgu-
llece mostrar nuestros puntos comunes a 
través de historias de mujeres”.

Patricia y el resto del equipo pro-
curan que la sociedad reconozca al 
silencio como el mejor cómplice de la 
inequidad de género.

“En Violencias, un ciclo de tres 
capítulos sobre femicidios en la región, 
sumamos testimonios de víctimas, espe-
cialistas en el tema, activistas, juristas… 
una armonía de voces para profundizar 
en un fenómeno tan complejo como el de 
los asesinatos por cuestión de género. 

“Pretendemos revelar la importancia 
de abrigar los distintos tipos de femi-
nismo, en cuyo centro están el bienestar 
social, la justicia y la igualdad.

“Ya no somos las mismas y aquí 
sigue la guerra, un texto de la perio-
dista mexicana Daniela Rea, a quien 
entrevistamos, afirma que la violen-
cia es ‘como una piedra que cae en un 
lago, como ondas que se expanden, que 
avanzan en el espacio, cada vez más 
sutiles, silenciosas’. 

“Y el silencio nunca será opción 
para una víctima de la violencia. Ya lo 
cantó la también mexicana Vivir Quin-
tana en la poderosa letra de Canción 
sin miedo: ‘Y retiemblen sus centros la 
tierra / Al sororo rugir del amor’.

“¡Ojalá alguno de nuestros episo-
dios haya sido el despertar de alguien, 
el darse cuenta de que nadie tiene el 
derecho de violentar el cuerpo o la 
mente de otra persona, que la lucha 
por la equidad está protagonizada por 
hombres y mujeres de todas las eda-
des, que la mayor libertad se encuentra 
primero dentro!

Mientras, Patricia no se cansará de con-
tar historias, de pintar retratos de mujeres 
valerosas, a letras… y a voces. 

literario; no veo una forma de investi-
gar sin hacer literatura… y vicerversa.

“Amo ese enorme y delicioso perio-
dismo de nuestra región. Quiero que 
mi manera de hacerlo se parezca a mi 
vida; contar los problemas a través de 
historias, y que las personas se vean 
reflejadas en ellas”.

Por eso no sorprende verla en la piel 
de Mujeres al Sur, un podcast femi-
nista, sororo y emprendedor que, en 15 
minutos, cada 15 días, da voz a mujeres 
latinoamericanas para abordar su rea-
lidad, problemas y urgencias. 

Combina actualidad y memoria histó- 
rica, colonización, esclavitud, clandes-
tinaje, tortura, desaparición forzada, 
violencia sexual y resiliencia.

Mediante una narrativa conversa-
cional, periodistas y comunicadoras 
cubanas y argentinas procuran identi-
ficar a los oyentes con quienes hablan 
desde La Habana, Alquízar, Buenos 
Aires, Montevideo o la selva amazónica.

Tras apenas dos 
años de graduada, se 
confiesa no ser la Patri-
cia del inicio, sino la de 
60 episodios después, 
“con otra manera de 
vivir el feminismo, de 
entender al periodismo 

y de interiorizar espiritual y carnal-
mente los pedazos más valiosos que las 
personas entrevistadas regalan con sus 
relatos de vida.

“Somos nueve integrantes del pod-
cast: Graciela Ramírez y Ana Fernández, 
de Argentina; Julieta García, Lisan-
dra Ronquillo, Daylén Vega, Yusmilis 
Dubrosky, Ania Terrero, Alejandra Gar-
cía y yo, de Cuba. Cuando el sueño 
empezó a rodar, ni siquiera nos conocía-
mos todas personalmente. 

“Narramos detalles de la vida y 
cotidianidad de mujeres originarias, 
cineastas, médicas, escritoras, científi-
cas, ecologistas, caricaturistas… de casi 
todos los países de América Latina”. 

El 26 de julio cumplirá tres años el 
podcast Mujeres al Sur. Muchos lo con-
sideran un mecanismo con el mejor 
instrumental y precisión. 

Feedspot (un lector de redes socia-
les que realiza una investigación 
exhaustiva, basada en la experiencia, 
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EL PODCAST NARRA detalles de la vida de mujeres 
originarias, cineastas, médicas, científicas… 

SON UN EQUIPO EN FUNCIÓN de que la sociedad reconozca al silencio como el mejor cómplice 
de la inequidad de género

PATRICIA es una de las realizadoras de Mujeres al Sur, que da 
voz a féminas latinoamericanas para abordar su realidad



ESTRELLAS DE PLATA
«CONQUISTARON PLATA E HICIERON DISFRUTAR Y COMPARTIR SU JUEGO 

ALEGRE A QUIENES DE INMEDIATO SIMPATIZARON CON ELLOS»

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com

• Los Cazadores de Artemisa fueron la 
gran atracción de la Liga Élite. Enamoraron 
tanto a sus parciales como a la afición beis-
bolera de toda Cuba. Aun al caer por 4-2 en 
el play off ante los Cocodrilos de Matanzas, 
a lo largo y ancho del archipiélago hubo 
muchos, que también anhelaban su victoria 
en la Serie de las Estrellas.
• Vencieron por nocaut a la selección 
mexicana, y luego superaron al equipo 
de Venezuela. Cedieron tan solo ante el 
conjunto yumurino, pero conquistaron 
plata e hicieron disfrutar y compartir 
su juego alegre a quienes de inmediato 
simpatizaron con ellos.

Carlos de la Tejera se soltó a batear. 
En semifinales, frente al picheo azteca, 
conectó de 4-4. Y Andy Cosme volvió a 
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Subir a las lomas en busca de talentos

Estrellas de plata

POR J. M. L.

• De veras estos niños se agigantan cada semana. 
Durante la quinta fecha del Torneo Zonal Nacional de 
Fútbol Infantil, categoría sub 13, los chicos de Caimito 
que representan a la provincia Artemisa, dieron un paso 
más hacia la clasificación, como primeros de grupo, al 
vencer al once de Viñales con pizarra de 4-1.

Lo más curioso es que los cuatro goles los anidó en 
las redes pinareñas el pequeño Tiago Pérez, a los minu-
tos 1, 14, 32 y 52. Así, se reafirma como líder goleador, 
ahora con 13, en una extraordinaria contribución a que 
el equipo rojo se mantenga a la cabeza del grupo A.

En la propia llave, Isla de la Juventud superó 3-0 
a Centro Habana, una muy costosa derrota para los 
capitalinos, que en la fecha anterior habían igualado 
provisionalmente en la punta del certamen. 

Resta apenas una jornada de competencia. El 
próximo viernes, en la Isla, a los caimitenses les bastará 
empatar su cotejo para obtener el único boleto del grupo, 
aunque los giraldillos se aprovechen de jugar contra el 
sotanero once de Viñales, aún sin victoria alguna.

Mientras, en la V Liga Nacional de Fútbol Femenino 
de primera categoría, las chicas dirigidas por Léster 
Herrera descansaron esta semana, y el jueves terminan 
su periplo como visitantes en La Polar. En el choque de 
ida, ambos equipos anotaron un gol. 

Será crucial para las artemiseñas lograr, al menos, 
otra paridad. Si salen ilesas de ese desafío, podrán apro-
vechar la ventaja de cerrar la etapa clasificatoria con tres 
partidos en casa, en la cancha de Grandes Alamedas, 
ubicada en Ceiba del Agua, Caimito.

Ya entonces recibirán a Las Tunas, Cienfuegos y 
Villa Clara, por ese orden.

Son días de fútbol. También comenzó el torneo 
Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol, con empate 
a una diana entre Artemisa y Pinar. 

De acuerdo con el colega Alexander Cardentey, el gol 
de los artemiseños lo anotó Carlos Amores al minuto 29; 
por los pinareños marcó Carlos Adrián Gómez, al 40. 
Cienfuegos tomó la delantera del grupo A, al doblegar 
2-0 a La Habana, pues hubo dos armisticios (Villa Clara 
y Mayabeque, sin goles), en tanto Isla de la Juventud y 
Matanzas no jugaron.

El sábado se abrirán las Grandes Alamedas de Ceiba, 
para acoger el duelo contra el once mayabequense.

Asimismo, también acechan las porterías rivales 
los conjuntos de la categoría sub 15 y los juveniles, tanto 
femeninos como masculinos. 

Niños crecen por semana

que imprimió Yulieski González (el director de Arte-
misa y de este conjunto) a la heterogénea tropa.

No pocos comienzan a imaginarle tomando las 
riendas del team Cuba, como un nuevo premio a una 
labor ciertamente extraordinaria… y eficaz. 

POR J.M.L. 

• Preocupa sobremanera 
que en la Escuela de Inicia-
ción Deportiva(Eide) Julio 
Díaz González solo el 19.63 
por ciento(%) de la matrícula 
pertenezca a zonas del Plan 
Turquino. No parece lógico que 
las ciudades aporten el mayor 
número de atletas, reflexio-
naron los asistentes al balance 
anual de Deportes.

“El sistema de captación 
debe cambiar. Hay que ir a 
buscar talentos al Morrillo, en 
Bahía Honda, y a las lomas de 
San Cristóbal y Candelaria, 
no esperar a que ellos lleguen 
a nuestra escuela”, declaró 
Nelson Lara García, director 
provincial de Deportes.

Varias intervenciones analizaron diversas aris-
tas de la promoción y retención tanto en la Eide como 
en la Escuela de Profesores de Educación Física, las 
dificultades con la cobertura docente, la carencia de 
Beisbolitos, la necesidad de incrementar la cantidad 
de eventos en la base… y de atender mejor a las glorias 
y a los deportistas en activo.

Tapia Iglesias elogió a Artemisa por sus resultados 
en la Serie Nacional de Béisbol y la II Liga Élite, que 
le valieron ganarse el equipamiento para disponer de 
un gimnasio en el 26 de Julio, a partir de cuanto apor-
tan los contratos, principalmente en Japón. “Pero ese 
estadio hay que dignificarlo. Sin instalaciones no hay 
deporte”, dijo.

Frank Fleita Rivera, miembro del Buró Pro-
vincial del Partido, insistió en motivar a los 
entrenadores; en exigir el cumplimiento del plan de 
actividades, como garantía para evitar insuficien-
cias; en la atención a los docentes y en el vínculo 
científico con la Universidad.

En la cita se premió a los directores de San Anto-
nio de los Baños, Alquízar y Güira de Melena como los 
más destacados.   

CARLOS DE LA TEJERA sobresalió también en la 
Serie de las Estrellas

Analizan insuficiencias y retos en balance anual de Deportes

Mientras, en su retención influye negativamente la 
inestabilidad de la transportación, principalmente a 
Bahía Honda, con únicamente 34 alumnos.

Si 2023 fue un año de limitaciones, esfuerzos y resul-
tados, así será también 2024, aseguró Olga Lidia Tapia 
Iglesias, asesora de la presidencia del Inder, e instó a 
hacer más “con lo que tenemos, con mejores métodos, 
organización y trabajo en la base”.

Lo inaceptable de que Artemisa no aparezca en el 
mapa de sedes de la 60 edición de los Juegos Escolares 
Nacionales, será aliviado al menos al acoger las compe-
tencias de baloncesto y taekwondo.

Durante el intercambio se abordó igualmente la 
proporción del 34.64 % de instituciones con insta-
laciones deportivas. De esas 106, apenas 32 cumplen 
con los requisitos técnicos necesarios, lo cual reclama 
una programación objetiva para el rescate o manteni-
miento del resto.

El informe presentado alude a que continuaron las 
labores en el tabloncillo de la Eide, el estadio de fútbol de 
San Cristóbal (La Bombonera) y la piscina de este último 
complejo deportivo, así como al rescate de las gradas del 
Estadio 26 de julio dañadas por la caída de sus torres.

UNO DE LOS ASUNTOS más debatidos fue cómo atender mejor a las glorias 
y a los deportistas en activo

Dos veces (distanciadas la una de la otra) diri-
gió al equipo Alquízar en la Serie Provincial, y en 
ambas ganó el título. Después, en la primera tem-
porada que asumió la dirección de los Cazadores, 
los llevó del lugar 14 en la 61 Serie Nacional al ter-
cero en la etapa clasificatoria de la 62 SNB y al 
segundo en la Liga Élite.

Por lo pronto, especialistas y prensa deportiva 
habrán de respetar más a Artemisa en la próxima Serie 
Nacional, ya muy cercana en el horizonte.  

resultar oportuno e impulsar carreras, incluso las dos 
que anotaron las Estrellas en la discusión del oro.

Fueron esas las notas más sobresalientes. Sin 
embargo, a quienes siguieron el nuevo torneo por 
televisión, les quedó el dulce sabor de unidad y deseos 

ANDY COSME volvió a resultar oportuno e impulsar carreras
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EN LA VILLA AZUL TAMBIÉN CRECE LA PALMA  
 «EN LA VIGÉSIMO NOVENA EDICIÓN DEL CONCURSO DE DONDE CRECE LA PALMA, CUATRO ESTUDIANTES  
MARIELEÑOS FUERON RECONOCIDOS A NIVEL PROVINCIAL, CON UNA MENCIÓN Y TRES PREMIOS»

POR SAILYS URIA 
          sai.uria0322@gmail.com

• Debatir sobre los retos que tiene aún el 
sistema de Cultura y cómo aunar esfuerzos 
en aras de perfeccionar lo logrado, fueron los 
temas centrales que ocuparon a directivos y 
artistas artemiseños durante el balance de 
la Dirección Provincial de Cultura. 

Durante el encuentro se destacó el tra-
bajo en Caimito, en tanto Mireisy García y 
Olga Montes expusieron los logros de los 
proyectos Palabras de mujer y Libros 
como jardines, que han empoderado 
a mujeres y sumado alegrías a los más 
pequeños de casa, respectivamente. 

Asimismo, se analizó la ejecución de 
las obras en las sedes de agrupaciones 
como Los Cuenteros y el tabloncillo de 
la escuela de arte, las cuales se han dete-
nido por asuntos de presupuesto. 

Cultura con muchos desafíos
Renier Del Pino Cejas, escritor, perio-

dista y vicepresidente en la provincia de 
la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, 
manifestó que: “pese a las situaciones 
financieras, es loable el esfuerzo que se 
hace para sustentar el trabajo artístico. 
No obstante, es de vital importancia 
aplicar la ciencia a la cultura y entender, 
desde la dirección del país, que Artemisa 
merece una atención diferenciada que 
impulse su desarrollo”. 

En este sentido, Lillitsy Hernández 
Oliva, viceministra de Cultura, insistió 
en la importancia de priorizar la Escuela 
Vocacional de Arte como médula fun-
damental de la formación artística en la 
provincia. “No puede detenerse la ense-
ñanza porque no hay combustible para que 
los maestros vayan; es deber de la provin-
cia trazar las estrategias pertinentes para 
que situaciones así no se repitan”, señaló. 

Ivón Álvarez, directora provincial 
de Cultura y diputada al Parlamento 
cubano, destacó la actitud de los artistas 
artemiseños que han estado trabajando 
en barrios en transformación y comuni-
dades distantes, aun cuando no se les ha 
podido pagar cuanto merecen. 

Entre las proyecciones de trabajo 
para este año está potenciar la recrea-
ción nocturna en los municipios, 
encadenar la cultura con el turismo, 
visibilizar más el trabajo en las comu-
nidades y la autenticidad de los grupos 
portadores, entre otros.

El balance fue oportuno para entre-
gar el reconocimiento del Ministerio 
de Cultura y la Dirección Provincial al 
proyecto Kikirito, de Güira de Melena. 
Asimismo, la presidencia alabó el tra-
bajo de la Casa de Cultura Raquel 
Revuelta de Caimito, el Proyecto 
Sociocultural La Montaña y yo y a 
Barro sin Berro; al tiempo que dis-
tinguieron la labor de preservación y 

divulgación del patrimonio histórico 
cultural de los Museos Manuel Isidro 
Méndez, Juan Manuel Sánchez Amat, 
el Museo Municipal de Bauta y el Mau-
soleo a los Mártires de Artemisa.

Por promover lo mejor del arte 
visual que se crea en la provincia se 
reconoció al Centro de Artes Visuales 
Eduardo Abela y a los Estudios Ange-
rona, creados para posicionar lo mejor 
de la cultura artemiseña en los medios 
nacionales y las redes sociales.

La  Agrupación teatral Los Cuente-
ros, fue galardonada por constituir un 
referente nacional del teatro para niños 
y jóvenes y se reconoció la labor de los 
escritores Olga Montes, Mireisys Gar-
cía y Reinier Del Pino; de la Compañía 
NC Dance, de los grupos Yawar y Kolao, 
y de las solistas Katy Lazt y Yara Veliz. 
Mientras, María Elena Arango Larri-
naga mereció un reconocimiento por 
toda una vida vinculada al patrimonio 
y la cultura ariguanabense.

TEXTO Y FOTOS YUSMARY ROMERO CRUZ  
              yusmaryromerocruz@gmail.com 

• Con una fuerte tradición en las artes 
plásticas, una vez más, la Villa Azul del 
occidente cubano resulta galardonada 
en el concurso infantil De donde cre-
ce la palma. En su vigésimo novena 
edición, cuatro estudiantes marieleños 
fueron reconocidos a nivel provincial, 
con una mención y tres premios. 

Sofía Álvarez Cruz, Miguel 
Antonio Nicó Ávila, Gabriel David Gon-
zález Mederos y Emmanuel Sena Romero 
merecieron los lauros con las obras En 
los montes, monte soy, Martí con 
boina, El legado de Martí y Ser cultos 
para ser libres, respectivamente.

Según los instructores de artes visua-
les Omar Gutiérrez Hernández y William 
Fernández Rubiera, realizaron un trabajo 
masivo en función del concurso, apo-
yándose en el quehacer en los talleres, y 
también recepcionaron obras que llega-
ron desde diferentes centros estudiantiles 
y de la Casa de Cultura de Cabañas donde 
destaca el trabajo del instructor Nemesio 
Omar Lafferte Gálvez. Finalmente fueron 
a concurso 20 obras de 15 alumnos. 

Al tener preferencia por los paisajes, a 
partir de la unión de varias palmas Sofía 
conformó el rostro de Martí. “Presenté 
tres trabajos, en las otras obras también 
está la figura del Héroe Nacional, las pal-
mas, la bandera, y demás símbolos que 
nos identifican”, señala la alumna de 
quinto grado en la Escuela Playa Girón. 

De su propio grupo es Miguel Anto-
nio, quien quiso vincular al Apóstol con 
el Che. “Lo pinté con una boina y una 
estrella, relacionándolo además con otros 
elementos que distinguen a nuestro país y 
haciendo uso de varias tonalidades”. 

Por su parte, Gabriel David, de 
octavo grado de la ESBU Maputo, 
resalta que se apropió de un recurso 
como el collage para darle vida a la 
obra. “Utilicé recortes de periódicos 
donde reflejé algunas de las conquistas 
de nuestra nación en diferentes esferas 
e ilustré a Martí sobre estos, dándole 
diferentes matices. Unos tres o cuatro 
días me tomó concluir la pieza”. 

En la Villa Azul también crece la palma 

En el caso de Emmanuel, estudiante de 
duodécimo grado en el Instituto Preuni-
versitario Pedro Ángel Delgado Carcache, 
cuenta que se inspiró en la actualidad, 
donde la tecnología ha cobrado un gran 
protagonismo en nuestras vidas. 

“Es como traer a Martí a estos tiem-
pos. Él está leyendo un libro y en su rostro 
se denota cuanto disfruta de ese momento; 
a su vez tiene una jaula sobre su cabeza en 
la que está encerrado un móvil, sugiriendo 
que el mal uso de las tecnologías puede 
llegar a esclavizarnos y nos olvidamos de 
actividades esenciales que alimentan tanto 
al alma como la lectura; en tanto, el zun-
zún es muestra de la libertad de espíritu de 
quienes seguimos el camino trazado por 
Martí”, afirma.

Mariel ha destacado tradicio-
nalmente por sus resultados en el 
certamen y muestra de eso son estos 
pupilos, quienes ya han sido agasajados 
en otras oportunidades, incluso, dos de 
ellos también a nivel nacional.  

TEXTO Y FOTOS SAILYS URIA LÓPEZ

• Diálogo a viva voz no es una peña 
ni un encuentro ni una tarde cualquiera. 
Resulta, en cambio, un podcast en vivo, 
una cita con el buen saber, con entrevis-
tados de mérito y un moderador de lujo.

Cinco años, cientos de entrevistados 
y, aunque muchas veces han estado en 
el banquillo figuras emblemáticas de la 
radio en la provincia, este enero estuvo 
dedicado especialmente a dos artemise-
ños que han enarbolado su voz y talento 
a favor de la radio cubana: la locu-
tora, asesora y directora de programas 
Danielis Carmenate Naranjo y Manuel 
Ramírez Heras, director 
actoral, guionista y direc-
tor de radio, que trabaja 
ahora en Radio Rebelde. 
Ambos hijos de Guanajay, 
compartieron sus mejores 
experiencias en la radio 
y sus momentos más 
incómodos. ¿Dónde coin-
ciden sus pasiones? En la 
cabina, el exacto lugar 
donde la radio les da vida. 
Cuando Fernando Rodrí-
guez Sosa, periodista, 
crítico de arte y árbitro 

Entre diálogos y elogios 
de este espacio, le preguntó si se había 
planteado irse por completo a la televi-
sión, Carmenate Naranjo fue precisa en 
decir “¡jamás! La radio siempre me ha 
dado cobija.

“Trabajar allí me ha sembrado una 
vocación de servicio. A través de este 
medio he acompañado a personas en 
momentos difíciles o festejos; de ahí que 
su misión trascienda a la tecnología. La 
radio es mi pasión y mi oportunidad de 
todos los días ser yo”, dijo la reciente-
mente premiada como mejor Locución 
en el Festival de la Radio 2023.

En tanto, Ramírez Heras, luego 
de contar sus avatares novelísticos e 
investigativos durante la realización 
de cualquiera de sus obras, se defi-
nió como un eterno hijo agradecido 
al decir: “soy alguien que vive para su 
madre, pero ya no está…”

Y justo cuando los protagonistas 
casi se despedían, la sorpresa vino de 
manos de Jorge Dupeyron, vicepre-
sidente de la Uneac en la provincia, 
quien aprovechó el espacio y concedió 
la Distinción Raíces a Rodríguez Sosa, 
máxima condecoración que entrega la 
organización de la vanguardia artís-
tica en Artemisa, y que solo ostentan 11 
artistas del terruño.

La Casa de la Música se sumó al 
homenaje al recientemente distin-
guido como Maestro de Radialistas y le 
entregó un detalle por los cinco años de 
este espacio que halló un buen lugar en 
el Álbum Kafé Parque Central. 

Obras ganadoras por Mariel

OMAR Y WILLIAM junto a los estudiantes 
marieleños ganadores del certamen

LA UNEAC en la provincia, le concedió la 
Distinción Raíces a Rodríguez Sosa

DANIELIS CARMENATE Naranjo y Manuel Ramírez Heras fueron 
los invitados de Diálogos a viva voz



desinformados. Estar atentos a las acciones del niño y si 
el empleo de estas tecnologías se hace en espacios de uso 
común o público, mejor. Se debe velar cualquier cambio 
de comportamiento en los hábitos de vida, el sueño, la 
alimentación; si el niño además se comporta de manera 
irritable, susceptible, si deja de compartir con sus pro-
pios congéneres y coetáneos, son señales de alerta”

Por su parte, la psiquiatra Yaimara Dorta, señala 
que “los padres todavía son incapaces de valorar el 
riesgo que tiene el uso exagerado de los dispositivos 
y las pantallas, tanto en la primera infancia como en 
los escolares y más aún, en la adolescencia. En con-
sulta estamos viendo niños con comportamientos 
suicidas, con conductas sexuales de riesgo, víctimas 
de abuso, promiscuidad y otras, perturbadoras de esa 
etapa de la vida. 

Retirar el teléfono de golpe, aclara, puede desenca-
denar una ansiedad desproporcionada. “Hemos visto 
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PELIGROS COTIDIANOS, NI TAN EVIDENTES, NI TAN IMPERCEPTIBLES
  «DADO EL PELIGRO QUE PUEDE REPRESENTAR EL USO DE LAS TECNOLOGÍAS 

POR PARTE DE NIÑOS, ADOLESCENTES Y JÓVENES, SE REFLEXIONA Y TOMAN MEDIDAS 
EN SAN CRISTÓBAL, DESDE UN ENFOQUE MULTISECTORIAL»

TEXTO Y FOTOS YEMMI VALDÉS RAMOS
             yemvr94@gmail.com

• Los beneficios de la era digital son 
evidentes y numerosos, pero las perso-
nas precisan dominar la tecnología y 
muchas veces resultan dominadas, 
como un efecto contrario a lo debi-
do. A partir de ese fenómeno, que 
ya no es tan nuevo, se reflexiona y 
toman medidas en San Cristóbal, desde 
un enfoque multisectorial.

Las prácticas cotidianas de los niños, 
adolescentes y jóvenes asociadas al 
uso de Internet, la sobreinfor-
mación y el entretenimiento, 
representan en algunos casos, 
peligros para la salud mental, la 
integridad física y otros aspec-
tos de la calidad de vida. 

Armando José Amaro Blanco, Máster en Ciencias y 
especialista en Psicología Clínica, esclarece que “cualquier 
adicción tiene en su base satisfacer un placer, y tener un telé-
fono móvil en la mano con el cual se satisfacen placeres, se 
va convirtiendo paulatinamente en algo adictivo. 

Entre las principales consecuencias del mal uso de 
estas tecnologías señala la existencia de dos grandes 
grupos: las que tienen que ver con lo fisiológico y las 
relacionadas con lo psicológico. Dentro de las primeras, 
están las dificultades para conciliar el sueño y con-
centrarse, que disminuyen el rendimiento. Mientras, 
dentro de las psicológicas, aparecen las modificaciones 
en los comportamientos, conflictos en el ámbito escolar, 
problemas para mantener relaciones de equidad sana y 
dificultades adaptativas para la interacción social”.

También desde el campo de la Salud Mental, la doctora 
Yaimara Dorta Correa, Especialista de Primer y Segundo 
grado en Psiquiatría Infantil, revela que “cada día crecen las 
cifras de niños afectados o portadores de alguna psicopato-
logía, de trastornos mentales secundarios al uso excesivo o 
indebido de las nuevas tecnologías. 

“En los últimos tiempos estamos asistiendo a muchos 
infantes en consulta y entre ellos los hay con marcada difi-
cultad en la socialización, que dejan de realizar los juegos 
tradicionales por estar jugando en Internet, y al necesi-
tar dinero con qué hacerlo, incurren en delitos de hurto 
para obtenerlo; también atendemos niños con trastornos y 
retraso en el desarrollo del lenguaje”. 

Tras alertas que llegan desde la Comisión 
de Prevención municipal, especialistas en 
diferentes áreas de la medicina, junto a fami-
liares de niños y adolescentes, la Federación 
de Mujeres Cubanas (FMC) y otras organi-
zaciones de masas desarrollan acciones que 
se anticipan y complementan el trabajo de los 
órganos del sistema de Justicia y del Ministe-
rio del Interior (Minint) en este sentido.

Desde el entorno familiar
Idaniel Medina Núñez es un joven 

afligido por la suerte de su hermano 
menor adolescente: “Yo como familiar 
estoy preocupado por estos casos y más 
por los juegos y videojuegos. A mi her-
mano le encantan, les dedica mucho 
tiempo y me alarma que los muchachos 

Peligros cotidianos, ni tan evidentes, ni tan imperceptibles
Los menores de edad constituyen el sector poblacional más vulnerable ante los peligros que 
implica la exposición a Internet y las tecnologías infocomunicativas, de ahí la importancia 
de la supervisión de los adultos, principales responsables de la seguridad de los hijos

EN SAN CRISTÓBAL se han unido diversos factores para educar a adolescentes y jóvenes en el 
uso responsable de las tecnologías

estén tan metidos en eso, que pierden el interés por 
otras cosas importantes como el estudio y la propia 

interacción familiar.”
Desde su experiencia profesional agrega: “Tra-

bajo en un taller de reparación de celulares y gestión 
de contenidos informáticos, que es en particu-

lar lo que yo atiendo. Constantemente vienen 
muchachos a que les instalemos juegos que 
pueden resultar peligrosos; no lo hacemos para 

evitar problemas, porque hemos visto conductas 
inadecuadas a partir del uso de esas aplicaciones”.

Como parte de los intercambios sobre el tema, se 
efectuó un conversatorio en el museo municipal de San 

Cristóbal, dada la implicación que tienen también las ins-
tituciones culturales en el asunto. Estudiantes 

de la enseñanza secundaria y preuniversi-
taria, fueron los principales protagonistas 
dentro de la interacción con representantes 
de varios sistemas de trabajo que actúan por 
su bienestar.

La joven Gabriela, del preuniversitario José 
Licourt Domínguez, expresó preocupación por su 
prima y su hermano de dos y cinco años respectiva-
mente, quienes consumen en celulares de los adultos 
contenidos no aptos para su edad y con escasa super-
visión de las personas a su cargo. 

Percepción de riesgo y consejos necesarios
La percepción de riesgo por parte de los padres y tutores 

aún es muy escasa, pero los expertos recomiendan algunas 
herramientas para el manejo adecuado de la situación.

Amaro Blanco considera que “hay padres que sí 
entienden que el teléfono móvil puede generar distur-
bios psicológicos, incluso físicos en sus hijos, otros no 
se han percatado y los hay que, aun sabiéndolo, no se 
ocupan eficientemente de regular el uso de los dispo-
sitivos. La percepción de riesgo no es satisfactoria para 
que de manera general los padres puedan proteger a los 
menores de los riesgos cuando interactúan a solas y sin 
regulaciones ante Internet”

Al respecto aconseja establecer reglas de observación. 
“Es muy importante cuánto tiempo el menor o el adoles-
cente van a hacer uso del móvil (yo recomiendo dos horas 
en caso de los niños); bajo qué circunstancias y cómo lo 
equilibramos con otras tareas de beneficio familiar. 

“Es preciso también indagar sobre los riegos a pro-
fundidad, porque hay padres que están relativamente 

casos graves, serios y letales. Hubo una niña que se 
lanzó de la quinta planta de un edificio porque el telé-
fono se le extravió, y han ocurrido incidentes de ese tipo 

en otros municipios”.
“Nosotros como equipo de Salud, 

además de las actividades que hacemos 
en consulta y durante la hospitaliza-
ción, realizamos acciones de consejería 
y orientación, efectuamos debates en 
los barrios, participamos en actividades 
de los centros escolares y comunitarias 
donde abordamos estos temas y otros 
que se relacionan. Los padres agrade-
cen las enseñanzas y justamente en esos 
talleres reconocen los errores que han 
cometido”, aseguró Dorta Correa.

Si tras esta lectura se ha cuestionado 
cada quien hasta dónde pueden lle-
gar los peligros si no se toma conciencia 
a tiempo del fenómeno, urge entonces 
entender que todos somos responsables. 
Actuar ya, es la única respuesta.


